



70年生まれ。96年から北里大病院に勤務。99年から緩和ケアチーム薬剤師として活動。05年から東京女子医大病院に勤務し、07年にがん薬物療法認定薬剤師に。

患者を支える人々 伊東俊雅さん

がん薬物療法認定薬剤師

①病室訪ね、薬の説明や相談 ②退院時も管理法など助言

がつて病院の薬剤師は主に医師の処方箋に沿って調剤したり薬品を管理したりしていた。最近は外来でも病棟でも、患者と接しながら薬事の専門性を發揮することが多い。がんの領域では、日本癌院薬剤師会のがん専門薬剤師（全国に116人）とかん薬物療法認定薬剤師（同42人）の2種類の資格がある。

東京都新宿区の東京女子医大病院薬剤部には15人の薬剤師がいる。がんの薬物療法で8年の経験があり、がん薬物療法認定薬剤師の資格を持つ伊東俊雅さん（38）は脾臓、大腸、腎など消化器の病気の患者や、がんの化学療法（抗がん剤治療）、がんの痛みや不快な症状を改善する緩和ケアを受けるため入院する患者をサポートする。受け持つ病房は97床だ。

入院中は病室を訪ねて患者に薬の成分や働きを説明したり、「薬のみでなく」となどの相談や質問を受けたりする。薬の効き具合や副作用の早期発見に気を配り、伊東さんの方から「夜は眠れますか」「足元はよらつきませんか」と声をかける。

東京都中野区の村上典子さん（69）は腎がんがリンパ節に転移して入院した。「新しい抗がん剤治療を始めたのに、副作用で吐いた

り嘔吐したり。でも、薬剤師さんがベッドまで来ていろいろ説明してくれるで安心です」

は、副作用がひどくなつてからでは命にかかることがある。「体の変化はどんなことでも薬剤師に話してください」と伊東さんは言う。

退院時は、日常生活で薬のみ忘れないためのアイデアや管理法などを助言する。

伊東さんは緩和ケアチームの一員でもある。痛みの治療に詳しい麻酔科医、心のケアが専門の精神科医や臨床心理士、緩和ケアに精通した看護師や薬剤師が顔を並べ、毎週、入院患者の担当をチームで訪れる。

前後、痛みで眠れなかつたという女性は、医療用麻薬の効果でチーム回診時には穏やかな表情だった。「こんな症状でも、がまんしながらいいのですよ」。がん特有のいわなたおこも、臨内でつくる軟膏で改善できる。

伊東さんは18歳のとき、幼なじみを悪性リンパ腫で亡じた。ついで、がん医療に役立つ薬の研究もできれば

（医療ジャーナリスト・福原麻希）

（アスパラクラフのホーム）
（ページに福原さんの取材記を掲載しています）

患者を
支える人々

患者と家族の悩みに対応 口調ゆつくり 相手和ませる

ソーシャルワーカー

佐原 まちさん

東京都文京区にある東京医科
歯科大病院の医療福祉支援セン
ターは、3階エスカレーターの
すぐ近く。5人のソーシャルワ
ーカーと1人の在宅医療専門看
護師が、入院中や外来の患者と
家族の悩みに対応している。
副センター長で社会福祉士と
精神保健福祉士の国家資格を持
つ佐原まち子さん(45)はソーシ
ャルワーカーになって33年。が
ん患者からの相談で最も多いの

は退院後の養護先選びと書く。「治療費が払えない」「医療保
険に入っていない」といった不
安や、「がんになったことを会
社にどう話せばいいか」などの
相談が寄せられる。家族からは
「本人にどう告知したらいい
か」「患者との向き合えぱい
いか」と尋ねられる。一人ひとり
と40~50分かけて面談し、話を

整理し、必要な情報伝える。
東京都新宿区の伊藤照美さん
(45)は母が大腸がんで突然入院
したとき、佐原さんと何度も相
談した。「情報のやりとりだけ
ではなく、励ましてくれて心強
かった。駆け込み寺のようにじ
た」と振り返る。

毎日、佐原さんは15~16件の
相談に対応する。院内を忙しく

動き回るのが、口調はゆるやか。

面談の深刻な話題になりても、

クスクスとした笑顔を心がけ、手

を組ませる。

この仕事のやり方は「い

いな生き方を学ぶ」。

患者や家族の話に心酔され、

涙ぐむこともあるが、常に「
体を見せて、客観的に判断
ます」。

趣味の日本画と篆刻を

める。が、いままで病院のソ

ーシャルワーカーらにつづいて、

医療社会事業協会の研修会講

とし、週末に全国を飛び

る。(医療ジャーナリスト・

原麻希)

(アスペッククラブのホームページ
ページは福原さんの取材
記録を掲載している。

79年から関東通信病院(現NTT東
日本関東病院)に勤務。02年から現
センター運営評議会委員。4児の母。

2/17付
朝日新聞

患者を
支える人々

認定開始10余年、全国に128人
チーム医療の調整役



抗がん剤治療のため患者の腕の
血管に針を入れる田墨恵子さん
=大阪大病院

65年生まれ。86年から大阪大病院に勤務。02年、兵庫県立看護大学院修了。03年にがん看護専門看護師の認定を受け、04年（現）兵庫県立大看護学研究科）大から現職。

シャーリーハート・福原麻希

田嶋さんは、へんこ抗がん剤治療を患者が懸命に受けたる姿に胸を打たれ、がん看護専門看護師を志した。患者が最期まで笑顔で過ごすことができるかぎりは、「私たちのちょっととしたがんばりしだい」。田嶋さんは、「今日も患者に寄り添う。」医療

る」と書いた。
専門看護師は、看護師の実務を5年以上経験し、看護系大学院で特定の分野の知識を深め、技術を高めた看護師の資格だ。日本看護協会が96年から認定している。がん看護のほか、「慢性疾患看護」「老人看護」など10分野がある。現在、がん看護専門看護師は田嶋さんを含めて全国に1200人いる。

病院では医師以外にも様々な専門職の人々が働いています。看護師など歴史が長い職種だけではなく、臨床試験コーディネーターのように比較的新しい職種もあります。患者の人生や価値観を尊重するチーム医療が広がり、「コメディカル」と呼ばれるそなうした人たちの役割が改めて注目されています。患者を二える人々の素顔を紹介します。

がん看護専門看護師 田墨恵子さん

たずみけいこ
田墨恵子さん

大阪大病院オンラインコロジーセンター看護師長の田邊惠子さん(43)によれば、もう1つの肩書きがある。今年で6年目の「がん看護専門看護師」。患者が通院しながら抗がん剤治療を受けたる同病院の外来化学療法室で、がん看護のスペシャリストとして働く。

応じた適切な判断力、院内でのコミュニケーション力で、チーフ医療の調整役になれる。

専門看護師は、看護師の業務を5年以上経験し、看護系大学院で特定の分野の知識を深め、技術を高めた看護師の資格だ。日本看護協会が96年から認定している。「がん看護」ほか、「慢疾患看護」「老人看護」など

同室では、5人の看護師が一日30～40人の患者を安全で効率的に治療するためのケアを受ける。田畠さんは、患者が希望

しあつたのか」。田嶋さんは患者の声に耳を傾け、心の整理を手助けしたり、解決法と一緒に考えたりします。

10分野がある。現在、がん看護専門看護師は田墨さんを含めて全国に1280人いる。

する治療を実現せらるため、医師をはじめとした他の職種の担
当者の話し合ひ、家族との協
渡しもす。がん医療についての
深い知識、患者の体の状態に

大阪府茨木市の女性(42)は「不^安なことは何でも田嶋さんに相^談する。忙^{いそ}いでも、あつく^りしゃべってくれて、心が休^む」と、昨年4月に乳がんが再発した

治療を患者が懸命に受ける姿に胸を打たれ、がん看護専門看護師を志した。患者が最期まで笑顔で過ごすことができるのはどうかは、「私たちのちよりとした

65年生まれ。86年から大阪大病院に勤務。02年、兵庫県立看護大学(現兵庫県立大看護学研究科)大

学部修了課程修了。03年にがん看護専門看護師の認定を受け、04年から現職。

今日も患者に寄り添う。(医療ジャーナリスト・福原麻希)